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京铁精神

西结奋斗 求实创新

协作奉献 誓当先行

京铁职王职业道德

忠于职守 尊客爱货

团结协作 优质服务
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才森夸绪
赵紫阳窍志在中共第十三次全吕代表大会上均提告

中指出 (t社会主义是在政，革中前进苟社会"。回原过去的十

年，在党的改革开放方针指引下，改革己或为一段不可抗拒的

时代潮流，我菌十年改革均伟大成挠，引起举世持嘱目。

铁珞运输业是自民经济的大动路，对经济和社会发展起着

举足轻重的作用。建国以来，我国铁珞运输业有了很大发展，

全理铁珞闵琦骨架基本形成，铁路技术表各水平和运输组织工，

作有了很大提高，到车重量、行车速度、运输密度都比较高，

我国铁珞已经成为为社会主义现代化政务的重类行业。但是，铁

路在国民经济中何践是支出的薄弱环节，不能满足国民经济发

展和人民生活水平不断提高的需妥，不适应我国有计划商品经

济均发展。出路何在呢?出珞只有一条，就是改革。北京铁珞

局十年改革的实践和成就，深刻记唠改革是铁珞友反蒋强大动

力。

在京铁珞局是我雷特大型铁路运输企业，在全国铁路运输

网中居重要地位。十年来，在党的十一届三中全会精神鼓弄

下，北京铁珞局均广大职工锐意改革，勇于创新，积极探索，

奋力拼搏，为发展铁路运输事业、建设有中哥特色的铁珞经济

体制作出重大贡献。

在改革筒十年中，根据中夫的统一部署，北京铁珞局带头
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i是行企业整畴，迅速恢复了十年动乱中遭到政坏均铁珞运输秩

序，为进行全面改革奠定了支好基础。

--r年中，北京铁珞局根据上级关于撤销太原铁路局并入运

京铁珞局的决之，在全珞第一个进行了铁珞札椅体制的重大改

革。随后，又首批在全珞实行了局长、分局长、培段长负责

制，从土高下改革了企业领导体制。

十年中，北京铁珞局坚持以扩大运轮能力为中心，加快新

线建设，大力进行技术改造，广泛采用新技术，不断改进运输

组织，积极挖据内部潜力，初步形成了铁路运输中等技术水平

的圾，代化的框架，保证了年年超额完成任务，特别是晋煤外运

任务。

十年中，北京铁珞局积极进行经济体制改革，相继推行了

全额利润留成制度、科改税制度、 "色保核经济责任制纱，特

别是在1986年以来，全面实行了必经济承包责任制"拉动了

企业内部的配套改革，开始形成新均持合商品经济发展的经营

管理机制。

宁年中，北京铁珞局 J专政了国有铁珞羊一经营的 1日模式，兴

办了多种经营企业和联合企业，扩大了铁路服务克固和服务功

能，开始形成以公有制为主体喝多种经营形式并存的新格局。

总之，通过宁年改革，北京铁珞局运输能力不断扩大，运

输量不断增长，科学技术不断发晨，经营管理机棋不断完善。

以上事实说明，北京铁路局是在改革马'中不断前进持铁路局。

目前，铁路的经济体制改革正步入一个深化发展均关键时

期，面临着极为严咬的形势。我相信广大萄铁路职工，特另号是

首都铁路局均广大职工，一定能国结奋斗，共注难关，在新形

势丁奋勇前进，迈出具有特色，、富有新意的攻孚步伐，为我自

社会主义现，代化建设事业做出新贡献i

2 



中国著名企业介绍一一

铁道部北京铁路局

北京铁路局成立于1953年 1 月 1 S，在全国 12个铁路局中

是最大的窍。局址位于北京海、淀区复兴路 6 号，现在局长国

林。路局下属北京、天津、石家庄、太原、大哥、;出扮 6 个铁

路分昂，北京、太累两个工程处、 1 个北京大修工程处、 1 个

工业管理处， 480个基层站、段、厂、院、校。全局有职工35

万人，拥有固定资产146缸元。管辖的铁路躇及北京、天津两

市和河北、山西省及山东、河离省部分地区，营业里程5884公

里，是连接关内外、南北方铁路的重要枢纽，是秦皇岛、塘洁

新港围内外贸易水陆联运的主要通道。对保证全国经济建设起

着举足轻重的作用。

建局35年来，这个局有了很大发展，运输技术追备达到全

国一流水平。先后修建了丰沙、京承、京原、京秦、太焦、京

通、部长等 7 条干线，营业里程增加51.9%，有9条子线建成

复线，复线里程2857公里占营业公里的41.7%。运输牵引动力

发生了巨大变住。

北京铁路局担负着全国铁路七分之一的客运量，四分之一

的货运量，其中煤炭发送量占全国铁路的二分之一，换算周转

量、运输进款收入、上缴利润均占全路的五分之一，晋煤外运

量占总外运量的85%0 1987年全局完成换算吨公里2408.2亿吨

公里，晋煤外运量完成11 ， 691万吨，运输收入完或51.8亿元，

居全路首位。三项主要据标，多年以来，始终保持良好的"三

同步P 态势。各项经济技术指标，全部部本局历史的最好水
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平，有26项指标达到全路第一流水平。

党的十一届三中全会以来，北京铁路局的广大职工，认真

贯彻"人民缺路为人民纱的宗旨，发扬"团结奋斗、求实创

新、梅作奉献、誓当先仔"的京铁精神，坚持精神文明建设和

物质文明建设一起扭，两个成果一起扭，两个成果一起拿。在

运量与运能矛盾E益突出的情况下，在死运份对活物价，低收

入对高支出的票难环境中，坚持以改革为中心，走内撞撞潜的

道路，取得了运量逐年增长，效益逐年增加，企业素震逐年提

高的好成绩，受到了嚣家有关部门的表彰和奖励。曾商次获得

中国企诗旗发的"企业管理优秀奖纱，中国企业整顿领导小

组，国家经委命名为"全盟企业整顿先进单位"，连续三次获

得铁道部"经济效益显著铁路肆"的称号。

? 
句

〈原载 1988年 9 月 26 日《中理经济信息报)) ) 



企业化 s 中国铁路改革的方向

一一北京铁路屠局长国林与著名经济学家雳以宁局对话

从1986年 4 月份开始，铁道部打破30多年来 t(挣钱都上

缴，花钱伸手要"的财政"大锅饭"实行以路养路、以路建

路、技入产出、吉我发展的经济承包责任制，人f口称之为 α大

包干梦。这一重大改革，使铁路内部企业有了自主权、经营

枝，出现了前所未有的活力。一年多的实践证明，这条改革之

路走对了。下一步的闰题是=铁路大包干改革怎样深化，怎样

建立具有中国特色的铁路现代化管理模式?这是关系到整个国

民经济发展前大坷题。为此，最近北京铁路局局长国林邀请了

经济学家、北京大学经济管理系主任后以宁教授，在北京轶路

局二楼会议室举行了座泼，他们的对话，既对当前如何搞好轶

路大包干的改革进行了分析，又对((大包子"今后的发展趋势

作了展望。本刊记者参加了座谈。现将座谈内容摘要甜登如下。

铁路犬包子还有待于深化

E林(以下简称国)铁路部门非为高度集中的半军事化

的重要行业，多年来尽管有了较大的发展，但始终还未真正做

到路风正、安全好、效率高、效益大，使旅客、货主满意，原

因就在于还未彩成一个具有中国特色的铁路管理模式。现在是

"买票难"、 "运货难"、 "乘车难"加上行业不正之风，

每每引起社会关注。最大的;可题还是秩路这个"先行宫"不先

行，直接影响到整个国民经济的发展速度。铁道部党组率领全
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路320万职工实行经济大包干改革，这王是探索具有中雷特色

的棋路现代化建设和管理道路的出发点。

北京秩路舅在全国 12个路局中是最大前局，有职工近34万

人，近6000公里的营业线，年完成货运量占全吕铁路总运量的

1/4，客运量占全离铁路客运总量的1/7，运输收入占全

自棋路总收入的 1/5，煤炭运量占全国煤炭总运量的1/3 0

北京铁路昂在全路乃至整个自民经济中具有举足轻重的地

位。改革一年多，从我íf1局来看，企业出现了生祝。过去，我

们只知道完成国家指令性运输任务，只管生产，不管经营。现

在，任务包了，效益包了，瑕工收入分配也包了，就得当家理

了财。我妇局现在每年可支配的更新改造资金有 3 {.乙元左右，

大修资金2.6亿元左右，基本建设资金7.58亿元。这就需要辛苦

打细算了。大包子调动了企业的棋极性，也调动了职工的积极

住。这一改革如何深化，下一步怎么走，想听听房教授的意见。

居以宁〈以下简称fjJ)铁路大告干在现在和今后一段时

间内，从本行业内部来吾，要解决的一个主要 i问题还是管理体

击1] 问题。这也是创建适合中国国情、具有中国特色的社会主义

棋路现代住管理模式的一个必须解决的问题。

我认为，当前企业要在认识上把握在i下五个层次的离题z

第一个层次是增产节约、增收节支。即要充分利用现有生产要

素，把j良费的摄j同堵住。第二个层次是管理的科学位。即不仅

做到现有生产要素被充分利用，还要设法和用被忽视的生产要

素。第三个层次是承包经营圭任制。这在现防段比较普遍，也

是行之有效的，而且需要持续较长一段时间。第四个层次是企

业要参加横向联合，走企业集团道路。如北京铁路局是一个企

业，要打破铁路本身的封因状态，变成一个真正开放型的企

业。第五个层次，是政治体制改革和经济体制改革相配套，这

4 



是更高层次的问题。

00: 我们局现在处于您所谈的第三、四层次之间。

承包中应注意的问题

后z 我们前一摆在下面专门提过承包1M调查，总的来说，

承包经营主要存在四个方面的问题z

第一、承包以后，财产关系不提明确，不利于增强企业的

责任心。尤其是囡营企业如何承包经营的问题还没有真正解决

好，主要是只负赢不负亏的问题还没有解决好。

第二、承包以后，企业容易产生承包者和广大职工的矛

盾。特别是个人承包这个矛盾较大。这些矛盾实民上属于分配

方面的矛盾。

第三、不少企业的承包指挥过低。一些承包者先范指挥压

低了，承包经营校到手后， .D!iJ更换一个品种，其实是 μ换汤不

换药纱，质量照旧，价格却上去了。结果是坑了消费者，国家

也没有得到什么好处。

第四、一些企业承包期限过垣，容易造或企业在承包期限

内拚命利用设备，币不如维护， :øJ下次再承包，可能已经是一

副"烂摊子"了。

以上这些问题都蓝得研究，要找出解决问题的办法。我觉

得铁路大包干有自己的情况，但也应注意研究新出现的实际问

题，好对症下药。

理 z 棋路承包经营同地方企业的承包并不完全一样。首

先，铁路不能随捷地改变它的合格和品种F 其次，铁路不是承

包给个人，不是由局长承包，程是铁路是承包，再往下层罢承

包F 一直包到班组。现在存在的问题是，仅{又承包任务是不够
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